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陈铭枢在广东南区行政会议上的两次讲话 (摘要 )

我这次由琼州经过高雷各属至此，所过各地均受各界欢迎，向我发表意见，

我亦考察其地方情形，派员调查，故能借知各地概略。照我所见，几乎处处令

人目击伤心。此次会议，本人实含满腔悲痛，现试举几件与各位淡谈。如土匪

尚未完全肃清，人民不讲卫生，污秽之状充盈各地，到处财政黑暗，教育腐败，

学生程度落后，人民生计困难，遍地荒野，人口稀少(恐怕二十年来有减无增)。

总而言之，吏治不修，民智不振，社会教育衰落，土豪劣绅充斥，人民备受鱼

肉。在此民穷财尽之恶劣环境下，还希望什么建设?官吏之多事敷衍，人民亦无

从求治之希望，实则已不信赖官吏有政治之能力。且到处缺乏公正有技术之人

为社会事业戮力，欲除害兴利，殊难着手，以南区困苦凋零之状，使无政府补

助欲求积极之建设，必为势所不能。但目前求政府不在地方多增抽收，已非易

事，尚何望于补助。我南区各地比之东西二区，真是上天下地之别。如中山县

钱粮一项，年达二十多万，顺德等县亦极富庶，我南区防城全县收入亦比不上

潮、梅一个小乡村。人家均以广东为富庶之省份，孰知南区穷苦到这般可伶?我

辈生在此地，固属不幸，各位到此做官亦当有无限怆感。不过我们既居其地，

任其职，不能因其穷而听其自然，且南区之穷亦不是天然，只是各种事业尚未

开发而已，倘能切实改造，为不致绝无希望。

教育问题乃是复杂之问题，不是这次会议所能解决，然不能遂置之不理，

且地方长官果切实监督改革，亦不能渐臻完善。第一要在学风上改革，各校长

应严肃规(纪)律。第二教职员要严格选择，如茂名学校，自校长以下全属茂名

籍，此种情形我不能不怀疑其中含有一种部落思想，显然为必须改革者。复次，

应注意师范人才之培植。师范教育弄好，中小学才有希望。教育为地方之命脉，

倘能整顿刷新，尚有一线希望，否则长此下去，后果不堪设想矣。试想目前南

区人才，不是已到破产之地步乎?历年造出之人才，都为升官发财之迷梦所陶醉，

忽视实业。教育结果如此，地方还有何振作之望?望各位对此力谋改革。

次为财政问题，我对此极为关心，不革除财政上之弊端则百事悉多牵制，



不能建设。我自到琼州及巡行高廉，到处注意该地财政事项，处处发现弊窦，

蔽言之，当今之财政机关，多有作弊者，未知财政当局对于此等弊窦有无知悉?

财政机关复杂，最易生弊，倘能统一，人才之选择，办事之便捷当倍易奏效。

次为公路问题(略)

最后讲到吏治问题。要建设廉洁政府，要把地方之利弊兴革，要使南区渐

臻光明之域，千言万语，归根只在吏治一事。

“人知好善谁不如我”，我因具此心理，故望各位一丝不苟，铁面无私，

事事以法律为归宿，共求吏治之澄清。兄弟一向如此为人，生平不以私情掩公

理；公理所在，天亦不忌。此种精神应与各位谈及，望各位都有真实为公之心，

廉洁勤俭，使南区吏治蒸蒸日上，方不负此次召集会议之本旨也。

——以上摘自“开幕词”

……请各位对吏治方面应树风规，须知军事训政乃过渡者，尚谈不到法治

之时期，最需好之风规，将昔日之坏风气扫除干净，另立新声。要能廉洁勤干，

奉公守法，令人民敬仰钦信，使邻县赞美默化，开政治文明之先峰。若政治已

入法治轨道，一切有例可循，此时风规如何则不成重要问题。今一切均属开创，

故树立风规则为重要之事，吾千言万语，实望诸位，自励自奋，个个树立卓绝

之风范。各位对于决案，如能极力奉行，不事敷衍，再能廉洁自励，勤劳不懈，

急公为义，爱民守法，必能令南区早日臻光明之域，则南区倚赖于各位，岂不

甚重且大?故本主席诚恳向各位反复陈说，并将此意写于扇上，赠与各位，置诸

案头，作为朝夕不忘之纪念。

……我做事绝无私情，其中只按“至公无私"去做。日后诸位如发现我以私

害公、任用私人，措置失当，可随时见告；或于无意中做错之事，亦望各位指

责，我当十二分感谢承受。我是为公家做事，为公家用人，决不仰屈各位，对

于诸位，亦不喜欢褒扬过当，耿耿此衷，愿揭心肝于各位，认个明白。

——以上摘自“闭幕词”

注：此文是根据陈铭枢先生于 1928 年 7月 26日至 8月 6日在广西北海召

开的原广东南区行政会议上所作的“开幕词”和“闭幕词”摘要，全文载于《广

西南区高雷阳廉行政会议议案》，南区善后委员署于中华民国十七(1928)年八月

编印(其时陈铭枢出任广东省政府主席)。该文摘抄件现存北海市市志办公室。


